

SAINT-DENIS

Les jardiniers photographes

Vous jardinez ? Et bien, photographiez maintenant. Présentée samedi, l'exposition rejoindra bientôt les jardins familiaux du chef-lieu.

Ils étaient déjà jardiniers en herbe. Les voilà en plus photographes en herbe. Le fruit de leur travail, cette fois, ils ne l'ont pas mangé mais exposé sur les murs extérieurs de la bibliothèque du Chaudron, ce samedi, dans le cadre des Journées européennes du patrimoine.

Après le vernissage, les panneaux ont disparu. Ils feront leur réapparition à la mi-octobre, au sein des jardins familiaux, dans l'ancien parc zoologique du chef-lieu. Là où tout a commencé.

Durant trois semaines, neuf Dionysiens ont participé à un atelier sensible de photographie, animé par Anne-Gaëlle Michel de l'association 2 Moons.

Pour y participer, un préalable: exploiter l'une des 250 parcelles des jardins familiaux. Pour le reste, il suffisait d'avoir envie d'apprendre et, surtout, de partager, leitmotiv de ce type d'atelier. L'exposition finale, simplement baptisée Un jardinier, un photographe, rend compte de la diversité des points de vue.



Photo de famille. Logique pour des jardins familiaux. Au premier rang, Élysa, 12 ans. (Photos David Chane)

« Sortir de la peur »

« Notre ambition était plus grande que pour un simple atelier photographique. L'idée était de partir de la prise de vues jusqu'à l'exposition. C'est quoi, une image ? Quel message veut-on diffuser ? Comment sélectionner une photo ? Cela représente beaucoup de travail, bien plus qu'ils ne l'imaginaient », raconte Anne-Gaëlle Michel.

Le tout en finalement peu de temps, sachant que l'atelier se tenait en dehors des heures de bu-

reau. « Au départ, je jouais le rôle du professeur. Au fur et à mesure, les participants ont pris la main. À moi de les guider vers ce qui leur plaisait le plus: être dans le graphisme, dans la poésie, dans l'information... »

Le premier panneau, intitulé Alon war, invite à la découverte avec ses clichés assez lointains, ses vues générales.

Derrière l'objectif, Gérald Angama, le psychologue de l'association Run Action à qui la municipalité a confié la gestion des jardins partagés. « Le concept

des jardins familiaux ne se limite pas à donner des parcelles. Il s'agit aussi d'accompagner ces familles précaires. Chacun a forcément ses petits problèmes. Je suis là pour les écouter, les orienter, faire le lien avec les différents acteurs. »

Voilà pour son rôle dans l'association. Pour ce qui est de l'atelier, Gérald Angama a surtout accompagné les stagiaires au niveau de l'écriture.

Chaque panneau correspond à un photographe, avec un thème et un petit texte. « Je les ai aidés

à sortir de la peur, de la honte. La syntaxe, les fautes d'orthographe, ce n'est pas le problème. Nous sommes là pour corriger ».

Finalement, le psychologue estime qu'ils s'en sont tous plutôt bien sortis. Le souci, juge-t-il, portait plutôt sur la « gestion du temps ». Car appuyer sur le déclencheur ne suffisait pas, tant s'en faut. En ce qui le concerne, Gérald Rangama, très peu familier des prises de vues, estime avoir vécu une « belle expérience », une « découverte magnifique ».

Le dernier tableau de l'exposition a été confié à Élysa. « Depuis que je suis petite, je fais des photos », lance-t-elle du haut de ses 12 ans.

Elle est particulièrement fière de son cliché représentant un arbre à l'envers, figurant une forme bien précise. « L'arbre en cœur peut montrer que tout le monde peut s'aimer », explique la jeune fille.

Un beau symbole qui trônera bientôt dans les jardins familiaux. Olivier DANGUILLAUME

En bref

■ Saint-Denis

Travaux boulevard Lancastel

La circulation sera interdite dans le sens nord-est de 20 heures à 5 heures du matin les nuits à partir d'aujourd'hui jusqu'au vendredi 27 septembre inclus sur la RN2 à Saint-Denis, pour permettre la suite des travaux d'aménagement du terre-plein central sur le Boulevard Lancastel et la création d'une contre-allée.

Pour les usagers venant de l'Ouest, une déviation sera mise en place par la RD41 secteur La Redoute et la RN6 Boulevard Sud. Pour les usagers venant du centre-ville, une déviation sera mise en place au niveau du carrefour Labourdonnais par la voirie communale. Par ailleurs, les bretelles d'insertion des échangeurs Pasteur et allée Bonnier seront également fermées à la circulation dans le sens nord-est.

Le Quotidien NORD

À VOTRE ÉCOUTE
0262 92 15 15

1 rue Lislet Geoffroy
97490 Sainte-Clotilde
stdenis@lequotidien.re

La petite cuisine d'Émilienne

Une pinte de piments, des queues d'oignon, des margoses... et surtout un pilon, un bon vieux pilon, pris sous deux angles différents. Comme si l'on se retrouvait dans une cuisine. « Tous ces éléments me rappellent mon enfance », sourit Émilienne. Ou plutôt Miss Ébène, son pseudonyme sur les photos. Avec de tels clichés, elle rend ainsi hommage au patrimoine, à la gastronomie réunionnaise.

« J'avais vraiment envie de le faire »

Des photos, Émilienne en fait depuis longtemps. Elle en est « très amoureuse ». Avec son petit numérique, elle immortalise « un peu de tout ». Un appareil qu'elle n'a plus désormais. « Dès que j'ai reçu le message de la secrétaire des jardins familiaux disant qu'il

y avait un atelier autour de la photographie, je me suis tout de suite inscrite car j'avais vraiment envie de le faire ». Et c'est donc avec un appareil prêté qu'elle a suivi le stage proposé par l'association 2 Moons. Dès qu'elle le pourra, elle s'achètera un nouveau boîtier. Si elle a intégré l'atelier, c'est avant tout pour « apprendre, échanger et partager ».

Domiciliée au Moufia, Émilienne s'occupe d'une parcelle au sein de l'ancien zoo depuis deux ans. Mère au foyer de deux enfants de 5 et 6 ans, elle espère mener à bien un « projet dans la petite enfance ». En attendant, elle se rend chaque jour aux jardins familiaux, « un peu le matin et un peu le soir ». Pour arroser bien sûr, mais aussi pour la « convivialité » du lieu. « Il y a toujours du monde, c'est vraiment super ».

O. D. Anne-Gaëlle Michel de l'association 2 Moons et Miss Ébène.

